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今年全国两会，听到代表委员提及最多的一个关键词就

是“高质量发展”。“过去一年，中国经济总量攀上新台阶，国内

生产总值达到 121 万亿元，何其不易，难能可贵。”“今天的中

国，正坚定不移地走在高质量发展大路上。”代表委员这样说。

加快实现高水平科技自立自强，是推动高质量发展的必由

之路。在山西代表团小组会议上，中国宝武太钢集团董事长盛

更红代表介绍，太钢生产的“手撕钢”厚度已达 0.015毫米。“从传

统钢论吨卖到尖端钢论克卖，太钢的华丽转身，正是因为坚持了

高水平科技自立自强。”围绕科技创新，代表们信念坚定：“山西

实现转型发展，必须加大科技创新力度，推动高质量发展。”

放眼全国，去年我国全社会研发与试验发展经费达到 3.1
万亿元，首次突破 3 万亿元。近年来，我们深入实施创新驱动

发展战略，推进科技自立自强，紧紧依靠创新提升实体经济发

展水平，不断培育壮大发展新动能。

在采访中，记者感受到代表委员都满怀信心。乘势而上，

团结奋斗，我们有底气、有能力抓住新一轮科技革命和产业变

革的机遇，加快实现高水平科技自立自强，为经济社会高质量

发展提供澎湃新动能。

高质量发展澎湃新动能
本报记者 廖睿灵

今年全国两会，来自贵州省赤水市大同镇民族村的杨昌

芹代表的故事让我深有感触：“我的家乡赤水是全国十大竹乡

之一，竹资源十分丰富。‘赤水竹编’又是贵州省级非物质文化

遗产，将竹编产业和乡村振兴融合发展，一定大有可为。”

接受采访时，杨昌芹代表兴致勃勃地展示她和乡亲们制

作的竹编产品，竹提包、茶杯、花篮……作为“赤水竹编”的传

承人，杨昌芹代表致力于发展壮大竹编产业，助推乡村产业振

兴。她说：“卖竹子，一根不到 10 元，但经过杀青、破篾、染色、

拉丝、编织等 20 多道工序后，制成竹编工艺品，价值可提升到

几百甚至几千元。”

今年全国两会，不少代表委员带来了与乡村振兴有关的

议案提案。新时代十年，我们如期打赢了脱贫攻坚战，广袤乡

村基础设施不断完善，农民生活条件大为改善，一个个生动场

面汇成全面推进乡村振兴的壮美画卷。

说变化、话未来，代表委员信心满满。乡村振兴，关键

在人、关键在干。铆足干劲，全面推进乡村振兴，大力推进

农业农村现代化，加快建设农业强国，希望的田野将更加充

满希望。

乡村振兴铺展壮美画卷
本报记者 张伟昊

中国经济发展前景一定会更加光明

今年全国两会，我印象最为深刻的是在首场“代表通道”

上，徐工集团工程机械股份有限公司总工程师单增海代表向

大家报告好消息：“历经十年努力，徐工先后攻克了行业公认

的七大项关键技术，完全形成了千吨级起重机的自主研发和

制造能力。”

制造业是立国之本、强国之基。装备制造业是国之重器，是

制造业的脊梁。作为世界工程机械技术“珠峰之巅”，超级移动

式起重机被认为是科技含量最高，研发难度最大的产品之一。

回首过去，超级起重装备主要依靠进口。如今，国产起重

机不断刷新全球吊载能力新纪录，产品批量进入国际高端市

场，中国成为全球少有的能够自主研发、制造千吨级超级移动

起重机的国家之一。

徐工在起重机领域实现的突破，只是中国制造创新发展、

勇攀高峰的一个缩影。采访中，不少代表委员都以自身经历和

企业发展实践，讲述中国制造持续做优做大做强的故事。面向

未来，坚定不移走自主创新道路，把创新发展主动权牢牢掌握

在自己手中，中国制造将为实现中国式现代化提供强劲动力。

两会传递中国信心：中国制造大有可为，也必将大有作为。

中国制造大有作为
人民网记者 马 昌

打造一流营商环境，是我采访今年全国两会的一个突出感受。

“审批提速，服务提质，让企业发展信心更足。”黑龙江建

龙钢铁有限公司董事长张志祥代表分享自己的经历。

好的营商环境就像阳光、水和空气，对经营主体来说不可

或缺。不少来自企业的代表委员坦言，新时代十年来，在各方

共同努力下，我国营商环境持续改善，企业获得感不断增强。

营商环境没有最好，只有更好。广东省佛山市市长白涛

代表表示，要始终坚持“两个毫不动摇”，破除制约民营企业公

平参与市场竞争的制度障碍；江西省市场监督管理局副局长

谭文英委员说，持续推进涉企审批减环节、减材料、减时限、减

费用；广西来宾市副市长杨远艳委员表示，要建立营商环境问

题投诉处理机制……代表委员建言献策，体现出各地区各部

门打造一流营商环境、稳预期强信心的决心。

近年来，“放管服”改革持续推进，营商环境不断优化，

为经营主体发展创造了更加有利的条件。新征程上，随着

营商环境进一步优化、惠企利民政策措施不断落实，广大经

营主体必将焕发新活力，助力中国经济在高质量发展之路

上行稳致远。

优化营商环境提振市场信心
本报记者 葛孟超

“2022 年，广东规模以上高新技术企业达 6.9 万家，高技

术制造业增加值占规模以上工业比重升至 29.5%。”今年全

国两会，广东高科技产业商会会长王理宗委员展示的一组

数据令人眼前一亮。

放眼全国，截至 2022 年底，我国已培育 7 万多家专精特

新中小企业，40 万家高新技术企业。数据的背后是强劲的

创新“脉动”。创新驱动下，我国专精特新企业发展优势日

益凸显，构建现代化产业体系步伐稳健有力。

创 新 ，是 记 者 在 今 年 全 国 两 会 采 访 时 听 到 的 高 频

词 。 代 表 委 员 分 享 创 新 故 事 、共 话 创 新 成 果 、建 言 创 新 发

展 。 近 年 来 我 国 深 化 科 技 体 制 改 革 ，优 化 评 价 和 激 励 机

制 ，全 社 会 支 持 创 新 、投 入 创 新 、参 与 创 新 的 热 情 高 涨 。

创 新 热 度 高 ，折 射 出 在 党 和 国 家 的 高 度 重 视 下 ，我 国 科 技

创 新 取 得 重 大 进 展 ，更 传 递 出 我 国 持 续 推 动 创 新 发 展 的

信心与志气。

抓创新就是抓发展，谋创新就是谋未来。这个春天，向

“新”而行，聚焦创新，踔厉奋发，勇毅前行，中国企业必将实

现繁荣发展，中国经济必将释放更大活力。

创新发展充满生机活力
本报记者 邵玉姿

今年全国两会，我在十四届全国人大一次会议新闻中心

采访室采访全国人大代表。代表们积极建言献策，绿色发展

成为热门话题。

“把绿水青山的颜值有效转化为金山银山的价值，让沿岸

老百姓吃好‘山水饭’。”广西桂林漓江风景名胜区战略发展处

副主任汤建伟代表接受采访时说，漓江流域山水林田湖草沙

一体化保护和修复工作已初见成效，进一步擦亮了漓江这张

旅游名片，增强了当地群众的获得感、幸福感。

人不负青山，青山定不负人。新时代十年，我们牢固树立

绿水青山就是金山银山的理念，守住发展和生态两条底线，努

力走出一条生态优先、绿色发展的新路子。不仅经济实力、综

合国力跃上新台阶，而且绿色经济加快发展，产业结构不断优

化，能源消费结构发生重大变化，发展“含绿量”和生态“含金

量”同步提升，绿色成为高质量发展的鲜明底色。

在和代表们的采访交流中，我感受到绿色发展理念深入

人心。推动发展方式绿色转型，也是政府工作报告提出的今

年工作重点之一。坚持生态优先、绿色发展，美丽中国正不断

变为现实。

绿色发展底色更加鲜明
本报记者 温 腾

今年全国两会采访浙江代表团，“地瓜经济”一词

频频被代表们提及。地瓜的藤蔓伸向四面八方，但根

茎还是在这块土壤上，藤蔓是为了吸取更多的阳光、雨

露，发挥更多的光合作用，生动形象地比喻了敢为人

先、敢闯敢干的浙商和浙企。

采访中，记者深切感受到浙江企业家的拼搏精神

和对未来的坚定信心。德力西集团有限公司董事局主

席胡成中代表说，去年年底，浙江多个招商团参展团漂

洋过海，抢抓订单，开拓新市场，吸引到更多的外资来

到浙江。“撸起袖子加油干，要把耽搁的时间、进度抢回

来！”胡成中代表信心满满。

面向未来，浙江的不少企业家代表表达了同样的

观点：要加快转型升级，奋力构建新发展格局，打造更

具韧性、活力、竞争力的“地瓜经济”。

“我们要更多地转向高质量发展，提高综合竞争

力。”今飞控股集团董事长葛炳灶代表说，要加快企业

数字化转型，从技术端的突破中找机遇。万事利集团

有限公司党委书记屠红燕代表说，要坚持把提升创新

能力摆在突出位置。三花控股集团有限公司党委书记

张亚波代表说，三花将持续加大研发投入力度。

拼搏、实干，传递出未来的希望和发展信心。

拼搏实干传递希望信心
本报记者 刘军国

民生无小事，枝叶总关情。今年全国两会的采访

中，我深切感受到民生改善的点滴细节。

重庆市民政局副局长邓琳委员讲述了当地创新推

出“五社联动”，解决群众急难愁盼的故事。“给老旧小区

加装电梯，在学校周边开设‘四点半课堂’，建设社区里的

养老驿站……社区、社会组织、社工、社区志愿者、社会慈

善资源等协同发力，让社区基层治理真正‘活’起来。”

“各行各业都有了我们的声音。”中国残疾人联合

会理事杨洋委员说，绝大部分听力残疾学生能在普通

学校随班就读、接受融合教育。

幼有所育、学有所教、劳有所得、病有所医、老有所

养、住有所居、弱有所扶。党的十八大以来，我国民生

保障水平不断提升，每个人都有可触可及的获得感、幸

福感、安全感。

今年全国两会，许多议案提案都与民生相关。中

国劳动和社会保障科学研究院院长莫荣委员说，要加强

快递员群体的权益保障；吉林省公益慈善基金会会长刘

启芳委员建议，引导更多社会力量参与乡村公益……

“幸福生活越来越好！”河南省濮阳县庆祖镇西辛

庄村党支部书记李连成代表朴实的一句话，道出了大

家的心里话，也充满了实现梦想的信心。

幸福生活越来越好
本报记者 郑海鸥

■记者看两会R
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